



**FONDATION POUR L'ÉDUCATION / RESEAU LIBRE SAVOIR**  
**PRÉPARATION BACCALAUREAT / SESSION 2024**  
**COURS DE RENFORCEMENT DES CAPACITÉS MÉTHODOLOGIQUES**  
**COORDONNATEUR NATIONAL / MONSIEUR NDOUR**  
**TEL : 77-621-80-97 / 77-993-41-41 / 76-949-63-63**

**ÉPREUVE DE DISSERTATION PHILOSOPHIQUE CORRIGÉE N°05**  
**PORTANT SUR INDIVIDU ET SOCIÉTÉ**

**La vie en société menace-t-elle notre liberté ?**

**INTRODUCTION**

La société c'est un ensemble organisé d'individus entretenant des rapports d'interdépendance réglés, exprimables sous la forme de règles naturelles ou conventionnelles. Or, L'homme libre serait celui qui serait capable d'agir et de penser par lui-même. C'est dans cette dynamique que notre sujet nous invite à analyser la question selon laquelle : « La vie en société menace-t-elle notre liberté ? » Autrement dit la vie en société ne semble-t-elle pas être considérée comme une entrave extérieure à l'individu ? On sait que toute société est régie par des normes. La liberté se définit alors comme libre-arbitre, c'est-à-dire capacité psychologique à faire des choix sans y être poussé par une cause extérieure. Pour mieux élucider cette problématique nous tenterons de répondre à ces questions : En quoi la vie en société menace-t-elle notre liberté ? La liberté doit-elle être nécessairement absolue dans la société ? Est-elle plus avantageuse si elle est limitée ?

**DÉVELOPPEMENT**

La société limite notre liberté

Tout d'abord, La vie en société empêche l'homme d'être lui-même. En effet, l'excès de travail qu'impose la vie en société le menace de ne plus être lui-même. En effet, l'homme est menacé en suivant des normes précises, on se soumettant à des lois, et en étant contraint de ne pas pouvoir agir comme il veut et avec toute liberté, de ne plus être lui-même. Selon **DEBORD**, « *L'homme s'oublie dans le divertissement* ». Pour lui, la société n'est seulement faite que d'illusions et prive l'homme de son être psychique profond, en société nous sommes tous semblables, ordinaires, et communs : des machines. « *Je suis née pour te connaître* », dit le poète **Eluard** à propos de la liberté. La liberté est un mot qui résonne en nous comme un but, quelque chose de précieux dont tout le monde veut s'y procurer, un idéal pour lequel des gens se sont battus pendant des décennies et durant des siècles et des siècles et jusqu'à aujourd'hui. Cette capacité d'agir en conformité avec soi-même, sans que rien n'interfère a été sujet de nombreuses manifestations à travers le monde, et l'ambition de beaucoup de peuples qui sont prêts à se battre pour la conquérir et à mourir pour la conserver. Cependant, Même si dans les démocraties qui ont adoptées le principe de la déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789, « les hommes naissent et demeurent libres et égaux en droits », la vie en société impose des normes, des contraintes et des lois permettant par-là de restreindre la liberté totale des individus et de leur placer des limites. Vivre en société empêchera l'Homme d'être lui-même car la société est régie par des règles l'Homme doit suivre, qu'il veut ou ne veut pas il doit suivre ces règles. Selon **Pierre chérôts de Laclos** « *la nature ne crée que des êtres libres, la société ne fait que des tyrans et des esclaves* ». Et pour pouvoir s'insérer dans cette société, l'Homme doit appartenir à une communauté qui peut être ne le plait pas exemple : Avoir une religion. Ainsi, la société prive l'homme d'être lui-même et donc le prive de sa liberté.

De plus, la vie en société place beaucoup de difficulté à l'Homme pour pouvoir y vivre aisément.

En effet, L'homme de nature désireux veut toujours s'approprier des choses, ces choses peuvent être primaire ou secondaire, mais dans tous les cas nécessaires pour permettre à l'homme d'être heureux dans sa vie en société. L'image du tonneau percé de Platon dans Gorgias les tonneaux ne serait jamais remplis et la quête du désir

poursuivra à l'infini De plus Hobbes dit : L'objet du désir d'un humain n'est pas de jouir une fois seulement, et pendant un instant, mais de ménager pour toujours la voie de son désir futur or certains choses l'empêchent d'accomplir son désir. En effet, L'homme cherche toujours à avoir, il a toujours des désirs à accomplir, mais la société peut représenter pour lui un certain mur, qui le bloque et l'empêche d'accomplir ses désirs Exemple : Les classes sociales que fait naître la société, un pauvre ne pourra pas se procurer une vie raffinée et donc ne pourra pas accomplir ses désirs, et ne sera pas libre de l'accomplir. **Adlai Stevenson** dit :

« Un homme qui a faim n'est pas un homme libre ». Donc, la société en empêchant aux Hommes d'accomplir tous leurs désirs, est en quelques sortes en train de leur privée de leur liberté

Mais, L'homme ne peut vivre qu'en société.

Tout d'abord, La société nous procure de la sécurité pour vivre librement. En effet, L'être humain préfère de vivre en société, plutôt que d'être hors de la société civile comme à l'état d'origine. On accepte d'être gouvernés, vivre dans une société où il y a des lois, des commandements avec des risques de sanction c'est parce que cela nous apporte du bien et représente un bénéfice pour l'Homme. Nous acceptons de voir nos libertés limitées, c'est parce que cette limitation garantit la sécurité de nos personnes et de nos biens. En entrant en société, en nous soumettant à des lois, et en payant des impôts et des taxes à la société, nous perdons certes le plein usage de notre liberté mais nous acquérons plein d'avantages et notamment une sécurité qui nous permet de vivre librement sans que notre liberté soit arrêtée par la liberté des autres. **Adlai Stevenson** dit : « une société de liberté est une société où vous êtes libres, sans pour autant que votre vie soit en danger ».

De plus, la société représente un apprentissage sans fin pour l'homme. En effet, si la société n'existait pas l'homme ne pourra pas développer ses capacités, il ne pourra pas se réjouir des bénéfices que lui apporte la vie et donc ne pourra pas être libre d'utilisé ce que la vie lui apporte parce qu'il ne saura pas les utiliser. Exemple : L'école fait partie de la société, si l'homme n'apprend pas, il ne saura pas écrire, ni lire et donc ne pourra pas acquérir un savoir lui permettant de manier librement des informations. Ainsi, la société permet d'éduquer l'homme et donc de lui permettre d'être libre de penser et de réfléchir, à travers la vie en société, grâce aux règles, grâce à son langage et à sa culture, la société nous offre le moyen d'accomplir notre être. Si non, L'homme suivra aveuglement tout ce qu'on lui dit, puisqu'il n'a pas acquis un apprentissage pour réfléchir et par la suite être sous le contrôle d'autres personnes.

Également, les hommes naissent différents les uns des autres. En effet, certains naissent fort, d'autre faible, en donnant à chacun sa liberté totale, certaines inégalités existeront sans doute et vont permettre de diminuer la liberté de certains. Si tout le monde acquiert une liberté totale, certains seront donc en danger. L'absence de loi donnera nécessairement des désavantages et permet de limiter la liberté de certains Exemple : l'absence de l'état au Liban a permis de causer plusieurs meurtres de personne intellectuelle à cause de leur avis politique puisque les autres sont plus forts qu'eux. Et donc par là il n'y a pas de liberté mais un chaos.

Donc, La liberté doit être construite avec les autres.

En effet, On peut être libre ensemble. La liberté totale pour l'homme le rend égoïste, car l'homme n'obéit qu'a lui-même et en dépit des autres. C'est en revendiquant la démocratie qui consiste à être gouverné et à obéir à un ensemble de lois pour le bien des autres citoyens : c'est le principe de la vie en société. Partager ensemble une même liberté entraîne la présence de liberté pour le bien de tous. En mettant des contraintes à sa liberté personnelle, l'homme perdrait donc cette liberté égoïste ou il pouvait faire ce qu'il voulait, en échange d'une autre liberté, la liberté commune. En effet, l'homme, en se pliant aux conditions du gouvernement, gagne le soutien de tous les autres citoyens de la communauté au quelle il adhère. Cette communauté fournirait à l'homme une nouvelle force, un nouvel espace de vie où règneraient le respect d'autrui et l'engagement de chacun à la faire progresser. Chacun apporte son avis, ses convictions et sa personnalité. Jean-Jacques Rousseau dit : « Ce que l'homme perd par le Contrat social, c'est sa liberté naturelle et un droit illimité à tout ce qui le tente et qu'il peut atteindre ; ce qu'il gagne, c'est la liberté civile et la propriété de tout ce qu'il possède »

## **CONCLUSION**

Au terme de notre analyse et au-delà de tout ce qui précède, il était question de savoir si la vie en société ne constituerait pas une contrainte à la liberté de l'homme. La liberté totale à l'homme, elle lui permet en revanche d'avoir une liberté commune avec tous les individus d'une même société. Ceci va lui permettre ainsi de préserver sa liberté mais aussi celle d'autrui, puisque le but qu'on doit atteindre dans une société n'est absolument pas une liberté absolue qui pourra inégalement différencier les Hommes et crée une liberté inégalitaire. On se demande par-là, combien de temps faut-il à l'humanité entière pour pouvoir comprendre que la liberté ne doit pas être individuelle mais plutôt collective.